

ВЕСТНИК Томского государственного университета

2015. № 391. Февраль

- ФИЛОЛОГИЯ
- ФИЛОСОФИЯ, СОЦИОЛОГИЯ,
ПОЛИТОЛОГИЯ
- КУЛЬТУРОЛОГИЯ
- ИСТОРИЯ
- ПРАВО
- ЭКОНОМИКА
- ПСИХОЛОГИЯ И ПЕДАГОГИКА
- НАУКИ О ЗЕМЛЕ
- БИОЛОГИЯ И ХИМИЯ

- PHILOLOGY
- PHILOSOPHY, SOCIAL
AND POLITICAL SCIENCES
- CULTURAL STUDIES
- HISTORY
- LAW
- ECONOMICS
- PSYCHOLOGY AND PEDAGOGICS
- EARTH SCIENCES
- BIOLOGY AND CHEMISTRY

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL

2015. № 391. February

Томский государственный университет
2015

**НАУЧНО-РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА**

Э.В. Галажинский, д-р психол. наук, проф. (председатель);
И.В. Ивонин, д-р физ.-мат. наук, проф. (зам. председателя);
В.В. Демин, канд. физ.-мат. наук, доц. (зам. председателя);
Д.А. Катунин, канд. филол. наук, доц. (отв. секретарь);
В.Н. Берцун, канд. физ.-мат. наук, доц.; **Е.В. Борисов**, д-р филос. наук, проф.; **Д.С. Воробьев**, канд. биол. наук, доц.;
С.Н. Воробьев, канд. биол. наук, ст. науч. сотр.;
А.А. Глазунов, д-р техн. наук, проф.; **В.И. Голиков**, канд. ист. наук, доц.; **А.М. Горцев**, д-р техн. наук, проф.;
Л.С. Гринкевич, д-р экон. наук, проф.; **С.К. Гураль**, д-р пед. наук, проф.; **Т.А. Демешкина**, д-р филол. наук, проф.;
Ю.М. Ершов, д-р филол. наук; **В.П. Зиновьев**, д-р ист. наук, проф.; **В.И. Канов**, д-р экон. наук, проф.; **А.Г. Коротаев**,
канд. физ.-мат. наук, ст. науч. сотр.; **О.М. Краснорядцева**, д-р психол. наук, проф.; **В.П. Парначев**, д-р геол.-минерал.
наук, проф.; **О.В. Петрин**, директор Издательского Дома Томского государственного университета; **Т.С. Портнова**,
канд. физ.-мат. наук, доц., директор Издательства НТЛ; **А.И. Потекаев**, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Л.М. Прозументов**,
д-р юрид. наук, проф.; **Г.Н. Прозументова**, д-р пед. наук, проф.; **З.Е. Сахарова**, канд. экон. наук, доц.; **Ю.Г. Слизов**,
канд. хим. наук, доц.; **В.С. Сумарокова**, директор Издательства ТГУ; **С.П. Сущенко**, д-р техн. наук, проф.; **П.Ф. Тарасенко**,
канд. физ.-мат. наук, доц.; **Г.М. Татьянин**, канд. геол.-минерал. наук, доц.; **В.А. Уткин**, д-р юрид. наук, проф.;
О.Н. Чайковская, д-р физ.-мат. наук, проф.; **Э.И. Черняк**, д-р ист. наук, проф.; **В.Г. Шилько**, д-р пед. наук, проф.;
Э.Р. Шрагер, д-р техн. наук, проф.

**EDITORIAL COUNCIL
OF TOMSK STATE UNIVERSITY**

E. Galazhinsky, Dr. of Psychology, Professor (Chairman);
I. Ivonin, Dr. of Physics and Mathematics, Professor (Vice Chairman); **V. Demin**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor (Vice Chairman); **D. Katunin**, PhD in Philology, Associate Professor (Executive Editor); **V. Bertsun**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor; **Ye. Borisov**, Dr. of Philosophy, Professor; **D. Vorobyov**, PhD in Biology, Associate Professor; **S. Vorobyov**, PhD in Biology, Senior Researcher; **A. Glazunov**, Dr. of Engineering, Professor; **V. Golikov**, PhD in History, Associate Professor; **A. Gortsev**, Dr. of Engineering, Professor; **L. Grinkevitch**, Dr. of Economics, Professor; **S. Gural**, Dr. of Education, Professor; **T. Demeshkina**, Dr. of Philology, Professor; **Yu. Yershov**, Dr. of Philology; **V. Zinoviev**, Dr. of History, Professor; **V. Kanov**, Dr. of Economics, Professor; **A. Korotaev**, PhD in Physics and Mathematics, Senior Researcher; **O. Krasnoriadtseva**, Dr. of Psychology, Professor; **V. Parnachev**, Dr. of Geology and Mineralogy, Professor; **O. Petrin**, Head of Tomsk State University Publishing House; **T. Portnova**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor, Director of Scientific and Technical Literature Publishing House; **A. Potekaev**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor; **L. Prozumentov**, Dr. of Law, Professor; **G. Prozumentova**, Dr. of Education, Professor; **Z. Sakharova**, PhD in Economics, Associate Professor; **Yu. Slizhov**, PhD in Chemistry, Associate Professor; **V. Sumarokova**, Director of TSU Publishing House; **S. Sushchenko**, Dr. of Engineering, Professor; **P. Tarasenko**, PhD in Physics and Mathematics, Associate Professor; **G. Tatianin**, PhD in Geology and Mineralogy, Associate Professor; **V. Utkin**, Dr. of Law, Professor; **O. Chaikovskaya**, Dr. of Physics and Mathematics, Professor; **E. Chernyak**, Dr. of History, Professor; **V. Shilko**, Dr. of Education, Professor; **E. Shrager**, Dr. of Engineering, Professor

НАУЧНАЯ РЕДАКЦИЯ ВЫПУСКА

Т.А. Демешкина, д-р филол. наук, проф.; **В.П. Зиновьев**, д-р ист. наук, проф.; **В.И. Канов**, д-р экон. наук, проф.;
О.М. Краснорядцева, д-р психол. наук, проф.; **Д.С. Воробьев**, канд. биол. наук, доц.; **В.П. Парначев**,
д-р геол.-минер. наук, проф.; **Л.М. Прозументов**, д-р юрид. наук, проф.; **Г.Н. Прозументова**, д-р пед. наук, проф.;
Э.И. Черняк, д-р ист. наук, проф.; **В.Г. Шилько**, д-р пед. наук, проф.;
Э.Р. Шрагер, д-р техн. наук, проф.

EDITORIAL BOARD OF THE ISSUE

T. Demeshkina, Dr. of Philology, Professor; **V. Zinoviev**, Dr. of History, Professor; **V. Kanov**, Dr. of Economics, Professor; **S. Kulizhskiy**, Dr. of Biology, Professor; **O. Krasnoriadtseva**, Dr. of Psychology, Professor; **D. Vorobyov**, PhD in Biology, Associate Professor; **V. Parnachev**, Dr. of Geology and Mineralogy, Professor; **L. Prozumentov**, Dr. of Law, Professor; **G. Prozumentova**, Dr. of Education, Professor; **E. Chernyak**, Dr. of History, Professor; **V. Shilko**, Dr. of Education, Professor

Журнал «Вестник Томского государственного университета»
включен в «Перечень российских рецензируемых научных журналов,
в которых должны быть опубликованы основные научные результаты
диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук»
(http://vak.ed.gov.ru/ru/help_desk/list/)

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ВЕСТНИК
ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА
ОБЩЕНАУЧНЫЙ ПЕРИОДИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

№ 391

Февраль

2015

Свидетельства о регистрации: бумажный вариант № 018694,
электронный вариант № 018693
выданы Госкомпечати РФ 14 апреля 1999 г.
ISSN: печатный вариант – 1561-7793;
электронный вариант – 1561-803X
от 20 апреля 1999 г. Международного центра ISSN (Париж)

СОДЕРЖАНИЕ**ФИЛОЛОГИЯ**

Абдрашитова М.О. Фольклорная карта Томска в жанре современной городской легенды	5
Антошина Е.В. О фрагментах, не вошедших в окончательную редакцию романа В.Н. Набокова «Дар»	10
Баль В.Ю. Гоголевская традиция и тема героя времени в романе А. Иванова «Блуда и МУДО»	21
Бичевин А.Г. Субъектная реализация темы познания в сборнике Н.С. Гумилёва «Огненный столп»	29
Болотникова О.Н. Феноменология домашнего пространства в литературе русского сентиментализма	34
Гарбуjo И. Русская «грибная» метафора и способы ее эквивалентного перевода на итальянский язык	40
Корнильцева И.Б. «Великий банкир» И. Франки в переводе А.Н. Островского: итальянская пьеса в контексте творчества русского драматурга	46
Кузнецова С.С. Номинации звуков природы в идиолекте носителя народно-речевой культуры	52

ФИЛОСОФИЯ, СОЦИОЛОГИЯ, ПОЛИТОЛОГИЯ

Бальчиндоржиева О.Б. Социальная гармония в китайской философии	58
Бредихин С.С. Человек в труде. Социальный и антропологический аспекты	64
Гапонов А.С. Основания справедливости в обществе позднего капитализма (формально-прагматический подход)	70
Дыдров А.А. Человек бессмертный: религиозная фикция или будущее науки?	76
Евстропов М.Н. Субъективность сущностного одиночества: этюд о Хайдеггерре и Бланшо	80
Киселев В.И. Характеристика напряженности системы совместной деятельности	92
Мартыненко Т.С. Глобальная социология Г. Терборна: теория социальных неравенств	97
Хитрук Е.Б. Эссенциальный подход к интерпретации социокультурного предназначения женщины в философии Георга Зиммеля	102
Чигвицева О.А. Социальная субъективность в структурах артикуляции	109

КУЛЬТУРОЛОГИЯ

Курьянова Т.С. Сохранение нематериального культурного наследия: опыт национальных республик Южной Сибири	113
Придуха Н.А. Музыкально-звуковые возможности декора деревянной архитектуры в организации культурного ландшафта города (на примере города Барнаула)	118

ИСТОРИЯ

Зиновьев В.П. Бюджет горнорабочих Сибири в конце XIX – начале XX в.	122
Кириллов А.К. Податной спор купца Г.И. Фуксмана с Министерством финансов в 1913 г.: формальные доводы и их действительная подоплётка	127

MINISTRY OF EDUCATION AND SCIENCE
OF THE RUSSIAN FEDERATION

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL
GENERAL SCIENTIFIC PERIODICAL

№ 391

February

2015

Certificates of registration: printed version № 018694,
electronic version № 018693

Issued by the Russian Federation State Committee for Publishing

and Printing on April 14, 1999.

ISSN: printed version – 1561-7793; electronic version – 1561-803X
April 20, 1999 by International centre ISSN (Paris)

CONTENTS**PHILOLOGY**

Abdrashitova M.O. The folklore map of Tomsk in the genre of modern urban legend	5
Antoshina E.V. Excerpts not included into the final version of V.V. Nabokov's <i>The Gift</i>	10
Bal' V.Yu. Gogol tradition and the theme of the hero of time in A. Ivanov's novel <i>Bluda i Mudo</i>	21
Bichevin A.G. Subjective realization of the theme of cognition in N. Gumilev's collection <i>The Pillar of Fire</i>	29
Bolotnikova O.N. Phenomenology of domestic space in the literature of Russian sentimentalism	34
Garbujo I. Russian "mushroom" metaphor and its equivalent translation into Italian	40
Kornil'tseva I.B. A.N. Ostrovsky's translation of I. Franchi's <i>The Great Banker, or Payment of a Million Upon Presentation</i> in the context of the playwright's work	46
Kuznetsova S.S. Nominations of nature sounds in the idiolect of the folk speech culture representative	52

PHILOSOPHY, SOCIAL AND POLITICAL SCIENCES

Balchindorzhieva O.B. Social harmony in Chinese philosophy	58
Bredikhin S.S. Human in labor. Social and anthropological aspects	64
Gaponov A.S. Grounds for justice in the society of late capitalism (the approach of formal pragmatics)	70
Dydrov A.A. Immortal man: religious fiction or future of science?	76
Evstropov M.N. Subjectivity of essential solitude: a study in Heidegger and Blanchot	80
Kiselev V.I. Handling the tensions of the joint work system	92
Martynenko T.S. G. Therborn's global sociology: theory of social inequalities	97
Khitruk E.B. The essential approach to the interpretation of the social and cultural mission of women in the philosophy of Georg Simmel	102
Chigvintseva O.A. Social subjectivity in the structures of articulation	109

CULTURAL STUDIES

Kuryanova T.S. Preservation of intangible cultural heritage: the experience of the national republics of South Siberia	113
Pryadukha N.A. Music and sound potential of wooden architecture in organizing the cultural landscape of the city of Barnaul	118

HISTORY

Zinoviev V.P. The budget of miners in Siberia in the late 19th – early 20th centuries	122
Kirillov A.K. Tax controversy between merchant Grigory Fuksman and the Treasury in 1913: formal arguments and true reasons	127

Рыгалова М.В. Геоинформационные системы и технологии в отечественной исторической науке: основные направления применения	133
Сарычева Т.В. Становление физического воспитания в системе народного просвещения в Западной Сибири в 1920-е гг.	140
Фоминих С.Ф., Степнов А.О. Томский период жизни профессора Б.П. Токина	148

ПРАВО

Ахмедшин Р.Л. Тактика допроса иностранных граждан	155
Камнев А.С. Пересмотр не вступивших в законную силу приговоров, постановленных судом с участием присяжных заседателей, в России: традиция и международные стандарты уголовного правосудия	160
Ширижик В.М. Процесс формирования раннефеодальной государственности в Центральной Азии в период правления Чингисхана	167

ЭКОНОМИКА

Бородин А.И. Концепция механизма управления финансовым потенциалом предприятия	171
Фомина Ю.А., Редчикова Н.А. Аграрные рынки стран БРИКС: условия совместного инновационного развития	176

ПСИХОЛОГИЯ И ПЕДАГОГИКА

Иванова И.В. Разработка модели сопровождения саморазвития учащихся во внеурочной деятельности в условиях освоения ФГОС начального общего образования на примере сельских школ Калужской области	183
Кабачкова А.В., Дмитриева А.М. Возможности оздоровительной физической культуры для женщин пожилого возраста (55–68 лет)	195

НАУКИ О ЗЕМЛЕ

Колубаева Ю.В. Химический состав подземных вод зоны активного водообмена территории северной части Кольвань-Томской складчатой зоны	202
Малолетко А.А. Физико-географические предпосылки формирования сухопутных трактов на территории Кольвано-Воскресенского ведомства 1760–1762 гг.	209
Савичев О.Г., Гусева Н.В., Абдулаев Б.Д. Водный баланс системы озёр Шира – Иткуль (Хакасия)	214
Чередко Н.Н., Журавлев Г.Г. Крупномасштабные режимы изменения климата и согласованность изменений пространственно-временной структуры поля атмосферных осадков в Алтайском регионе	220

БИОЛОГИЯ И ХИМИЯ

Габрук Н.Г., Ву Тхи Лиен, Буй Тхи Зыонг. Сорбция ионов меди бурыми водорослями <i>Sargassum swartzii</i>	227
Голубина О.А., [Горельский В.А.], Жильцов К.Н., Лайком А.О. Свойства пирогенных торфяных зуотрофных почв болота таган (юг Томской области)	232
Перминова Д.А., Мальков В.С., Курзина И.А., Бабушкина Т.Б. Древесные композиционные материалы на основе карбамидоформальдегидных смол, модифицированных гликолурилом	238

КРАТКИЕ СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ	242
--	-----

Rygalova M.V. Geographic information systems and technology in domestic historiography: the main directions of use	133
Sarycheva T.V. Formation of physical education in the system of public education in Western Siberia in the 1920s	140
Fominykh S.F., Stepnov A.O. Tomsk period in the life of Professor B.P. Tokin	148

LAW

Akhmedshin R.L. Tactics of interrogation of foreign citizens	155
Kamnev A.S. Review of an otherwise final jury trial decision: legal tradition and international law standards of criminal justice	160
Shirizhik V.M. Formation of the feudal state in Central Asia during the reign of Genghis Khan	167

ECONOMICS

Borodin A.I. The concept of the mechanism of management in the financial potential of the enterprise	171
Fomina Yu.A., Redchikova N.A. BRICS agricultural markets: conditions for cooperative innovation development	176

PSYCHOLOGY AND PEDAGOGICS

Ivanova I.V. Developing a model of students' self-development support in extracurricular activities in rural schools of Kaluga Oblast in the context of primary education FSES	183
Kabachkova A.V., Dmitrieva A.M. The possibility of improving physical training for women aged 55–68	195

EARTH SCIENCES

Kolubaeva Yu.V. The chemical composition of the groundwaters of the active water exchange zone of the northern part of the Kolyvan-Tomsk folded zone	202
Maloletko A.A. Physiographic preconditions for building overland roads in Kolyvan-Voskresensk department in 1749–1762	209
Savichev O.G., Guseva N.V., Abdullaev B.D. Water balance of the Shira – Itkul lake system (Khakassia)	214
Cheredko N.N., Zhuravlev G.G. Large-scale modes of climate change and the consistency of changes in the spatio-temporal structure of the field of atmospheric precipitation in the Altai region	220

BIOLOGY AND CHEMISTRY

Gabruk N.G., Vu Thi Lien, Bui Thi Duong. Sorption of copper ions by brown algae <i>Sargassum swartzii</i>	227
Golubina O.A., [Gorelski V.A.], Zhiltsov K.N., Laikom A.O. Properties of pyrogenic eutrophic peat soil of Tagan mire (south of Tomsk Oblast)	232
Perminova D.A., Malkov V.S., Kurzina I.A., Babushkina T.B. Wood composite materials based on glycoluril-modified urea-formaldehyde resins	238

BRIEF INFORMATION ABOUT THE AUTHORS	242
--	-----

ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА**Общенаучный периодический журнал****2015 № 391 Февраль**

Главный редактор (председатель научно-редакционного совета)

Э.В. Галажинский

Ответственный редактор выпуска

Д.А. Катунин

**ФИЛОЛОГИЯ. ФИЛОСОФИЯ, СОЦИОЛОГИЯ, ПОЛИТОЛОГИЯ. КУЛЬТУРОЛОГИЯ. ИСТОРИЯ.
ПРАВО. ЭКОНОМИКА. ПСИХОЛОГИЯ И ПЕДАГОГИКА. НАУКИ О ЗЕМЛЕ. БИОЛОГИЯ И ХИМИЯ****Печатная версия журнала**

зарегистрирована в Госкомпечати РФ 14.09.1999 г. № 018694.

ISSN 1561-7793 от 20.04.1999 г. Международного центра ISSN (Париж)

Электронная версия журнала

зарегистрирована в Госкомпечати РФ 14.09.1999 г. № 018694.

ISSN 1561-7793 от 20.04.1999 г. Международного центра ISSN (Париж).

Электронная версия журнала находится в сети Internet по адресу

<http://www.journals.tsu.ru/vestnik>**Адрес редакционного совета**

634050, г. Томск, пр. Ленина, 36. ТГУ. Журнал «Вестник ТГУ»

Телефон 8+(382-2)-52-96-67

Подписано к печати 20 февраля 2015 г.

Формат 60×84 1/8. Бумага белая писчая. Гарнитура Times New Roman.

Цифровая печать. Усл. печ. л. 28,6. Тираж 250 экз. Заказ № 860.

Редакторы: Ю.П. Готфрид, Н.А. Афанасьева

Корректор – А.Н. Воробьёва

Оригинал-макет К.В. Полькиной

Дизайн обложки – Л.Д. Кривцова

Редактор-переводчик – В.В. Кашпур

Журнал отпечатан на полиграфическом оборудовании

Издательского Дома Томского государственного университета

634050, г. Томск, Ленина, 36

Телефон 8+(382-2)-53-15-28